
在联合国做翻译
1971 年，联合国语文司中文

处需要扩大规模，开始在全球招

聘翻译。当时的一个背景是中华

人民共和国恢复了在联合国的合

法席位。原来的台湾代表团成员

多数都留过学，英文说不定比中

文还好，基本上不需要中文翻译，

所以中文处原先的规模很小。

当时一个朋友把这个消息告

诉了我，他说，张文艺啊，你怎么

还每天开卡车送货呢，你找个正

经工作吧。这份工作对我的吸引

力很简单：联合国的待遇非常好，

从此我经济上不用愁了。

当时有大概一万人报名，一

批批刷下来，最后取了七八十人，

我也在其中。我 1972 年到纽约联

合国就职，从此就在纽约扎下根

来。我 1962 年到美国，之前在洛

杉矶。到了纽约，办各种入职手

续，这是我第一次有份正经的工

作，也是我第一次有个安稳的生

活。也就是说，一直到差不多 40

岁，我的生活才真正安定下来。

1975 年，我申请到肯尼亚的

联合国环境规划署工作了 3 年。

存了 1 万美金，回来贷款买了房

子。我在联合国语文司中文处工

作，工作内容就是为联合国的各

种会议做翻译服务，都是笔译。比

如联合国安理会今天开了会，形

成了一份决议草案，明天还要就
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相聚一场，曲终人散
留美作家张北海自述

8 月 17 日，留美作家张北海在纽约去世，享年 86 岁。

他祖籍山西五台，1936 年生于北京，1949 年随家人移居台湾，曾师

从叶嘉莹学习中文，后就读于台湾师范大学，1962 年到洛杉矶继续深

造，1972 年因工作迁往纽约。著有《侠隐》《一瓢纽约》等。

侄女张艾嘉说他是“中国最后一个嬉皮士”；作家阿城为其风度着

迷；画家陈丹青说自己看了张北海的文章才懂得纽约；导演姜文则把他

的小说《侠隐》搬上大银幕，成为“北洋三部曲”的终结篇。

他曾借《侠隐》主人公之口讲述了自己的人生观———相聚一场，欢

欢乐乐，然后曲终人散，人生就是这么一回事。

“文艺什么都好，就是没出息”

我给儿子取名张南山，后来

就给自己取了一个笔名张北海。

我的本名叫张文艺。当时还被父

亲训了一顿，说文艺你把老规矩

全忘了，一下子跟你儿子同辈了。

父亲看儿子真的很准，我念中学

的时候，父亲就跟我母亲讲，文艺

什么都好，就是没出息。他眼中有

出息的样子应该是，孩子理想要

做工程师、做律师、做医生，但我

完全没有。

从美国南加州大学念完比较

文学的硕士后，我从没有想过去

做一份正式的白领工作，一直在

打零工。各种工作都做过，而且几

乎都是卖劳力的。每份工作短则一

年，长则一年半到两年。实际上打

工从在台湾念书时就开始了。加油

站、电台、银行、花店，都做过。

那时候我和太太的工资加起

来刚好够我们的开销，当然要稍

微节省一点了，但也不至于挨饿

挨冻。虽然累，但我喜欢打零工。

因为自由。你一旦找一个正经工

作，那就是白领阶层，连衣着都要

改变。我很少穿西装，喜欢牛仔

裤、帆布球鞋，永远都是这个德

行。而且我不想像一艘抛锚的船，

固定在一个地方，但我又不知道

我这艘船应该开到哪里，所以我

先每个港口停一停，每个地方跑

一跑。

按道理说，早就应该为将来

考虑甚至紧张了，可是我完全没

有。而且对我来讲，别人怎么看

我，I don’t care。这是我天生的性

格。所以我父亲又讲，虽然文艺没

出息，可是他是有福之人。

北平、台湾、美国

我 1936 年出生于北平，童年

时期遇到抗战，从北平逃到天津

租界，又逃到重庆大后方。《侠隐》

里蓝青峰的原型就是我父亲，父

亲从日本留学回国后，任天津电

话局局长，他和张自忠交情很好，

曾协助张自忠从平津沦陷区逃往

大后方。

小说里的蓝家就是我们家，

在东四大街九条 30 号的四合院。

虽然我的家庭经济条件各方面还

都不错，但终究也是难民对不对？

光是那个心态已经不太好受了，

因为处处要戒备。抗战胜利后，国

共内战又接踵而至，我们全家又

逃到台湾。

台湾当时的社会，是个人独

裁的时代，那种压力很大。

1960 年代，我从台湾到了美

国，不光是震惊了，那简直就是禅

宗的当头棒喝。在加州生活的那

十几年，就是整个 20 世纪 60 年

代：妇女解放运动、黑人民权运

动、性解放……那个冲击太大了。

那时候很多中国的传统家

庭，吃饭时还是老婆在后面伺候，

很少坐下来一起吃。从那样的一

个环境一下子到了这样的环境，

能不震惊吗？第一个暑假，我看到

社区广场上摆了很多桌子，上面

写着 Freedom Riders，问朋友才知

道，因为黑人投票率低，他们就召

集一批志愿者坐着巴士去鼓励黑

人投票，参与竞选。他们是为自由

而坐这个巴士的，所以叫 Freedom

Riders。这种种文化的、政治的现

象让我震惊。

这份草案继续讨论，那你就要

在天亮之前翻译好给他们。所

以我们每个礼拜都要轮流值夜

班，临时加班的情况也不少，尤

其在冷战期间，加班很频繁。

在联合国我做了 24 年，这

24年里我从来没想过跳槽。还有

什么工作这么适合我？如此安定，

收入又那么好。上班的时间有弹

性，做完8小时你就可以走；如果

当天的工作你提前做完的话，可

以做一点自个儿的事儿。

当你对这个世界的认识越来

越深的时候，你就知道世界上有

很多规范。在这规范里面，你可

以愿意做什么就做什么。我那

时有家庭有小孩了，你也知道

不能够完全顾自己，你要有一

个责任感了。年轻的时候不太

愿意接受现实嘛，人到中年接

受现实了。这种转变是非常自然

的。《侠隐》中的李天然也还有那

么多事没做成，他也只能接受。

作家之路
最初开始写作，是因为香港

一家叫《70 年代》的杂志向我约

稿，那是 1974 年。我很喜欢纽

约，我就写纽约。除了工作和家

务之外，平时只要有时间我就

去看每个不同的街区。就跟北

京一样嘛，望京跟天桥不一样，

天桥又跟鼓楼不一样。

除了近距离地看，我进一步

地阅读纽约的历史。向中国读

者报道美国或者纽约的文章已

经有很多了，但大都是介绍西

方世界的政治制度、法律制度

一类的。当中国发生了什么事

情，他用西方的一个事情来参

照，看中国的问题在哪儿。我关

注的是都市的发展，它的建筑、

社会和文化现象，这是我觉得

比较有意思的。我写屋顶上的

蓄水池、街头的表演，当时没有

人碰过这些题材。

1974 年，我第一次回北京。

而台湾直到 1980 年代初，才可

以登我写的东西，因为我 1960

年代上了国民党的黑名单嘛，

由头就是说我跟那些不良分子

混在一起———美国的左派还有

黑人民权分子。其实我就是去

听听演讲，他们的活动我都参

加得很少，每个校园都有一个

小组，就这么一点点的事情就

被人打小报告回台湾了。这么

多年，我拿的都是中华人民共

和国的护照。

写作对我最重要的影响是

它刚好缓冲了我在联合国的官

僚机构工作的枯燥一面。它对

我很重要，占了我退休前生活

中至少三分之一的时间。但我

从没有把写作看得那么崇高，

对我来讲，我就是跟我的朋友

讲了个故事，仅此而已。如果你

看了喜欢，很好；不喜欢，那看

别的书就完了，没什么了不起。

我写《侠隐》也是如此。1995

年，我得了盲肠炎，在医院里住了

9天。我在病床上就想，明年就要

退休了，干什么呢？因为我从小喜

欢看武侠小说，《七侠五义》《儿女

英雄传》《水浒传》……我就决定

写武侠小说。我先做了两年研究，

然后开始写，写到2000年。

我的书卖得并不多，台湾大

概两三千本，大陆可能是一万

本，只有一本书再版。我觉得一

个写作的人能够有相当固定的

几千人看，已经不错了。

叶嘉莹的学生
在台湾时叶嘉莹老师给我

打下的那点薄薄的古文基础，

我吃了几乎一辈子，所以到今

天还可以用中文写作。

我在北京和台湾一直念的

都是西方学校，父亲觉得我在

中国传统文化方面需要补充，

他就托一个朋友物色一个合适

的家教。那时在台湾一般人不

知道叶嘉莹，父亲这个朋友在

北京就跟她认识。1945 年，叶老

师从辅仁大学国文系毕业，在

中学做了几年国文老师，3 年后

随丈夫迁居台湾。当时她的丈

夫因思想问题入狱，坐了几年

牢刚刚释放，她自己也坐过牢，

没有工作，生活相当困苦。

教了我一年后，我父亲问怎

么付钱，叶老师说一毛钱都不

收，这是帮朋友的一个忙。我父

亲就托当时在航空公司做总经

理的朋友从香港弄了一个电冰

箱送给叶老师，让她省去每天

去买菜的辛苦。

她按照中国的老规矩教，先

背，背完了有什么不懂的地方给

我解释，在这之前，什么问题都不

要问。一年多以后，《大学》《中庸》

《论语》《孟子》，不管你念哪一句，

我可以从那一句一直背背背，背

到结尾，再往回背到这一句的前

一句。课上最后十几分钟，她会讲

一点点诗词，等于是调剂一下。当

时我以为她就是个普通的国文老

师，没想到她后来是中文世界古

典诗词领域的大师。

重新当学生
我是 60 岁从联合国退休

的。谁知道过了几年我又做起

了学生。2004 年，我去家附近的

纽约大学选了好几年的课。讲

课的老师都是研究纽约的专

家，有的讲历史，有的讲文化，

有的讲建筑。我每年或者隔年

选一门课，总共选了五六门课。

听课的都是社会上的人，比如

大都会博物馆的，他就选一门

纽约文化相关的课；工程师，他

就选一门纽约地铁发展历史相

关的课。每个礼拜去上两晚的

课，每门课上 3个月。天气好的

时候我就走路去，大概 15 到 20

分钟的路程。上完课 10 点钟，

就坐车回家了。

最近几年没去选课了，现在

我平时很少出门，主要的生活

就是在家看书写作。生活简单

得不能再简单了，很少跟外界

发生什么关系。其实过日子本

来就很简单的，不需要多少钱

就可以过日子。

我并非不赋予人生任何意

义。对我来说，人生的意义是你

能做想做的事，直到临死，没有

懊悔我有什么事情没有做。我

以往所经历的，打零工我高兴，

进联合国我也高兴，写作我也

高兴，交朋友我也高兴。我这一

生相当满足了。

《侠隐》里蓝蓝问李天然，她

说人生难道就是这样，相聚一

场，欢欢乐乐，然后曲终人散？

李天然说，人生就是这么一回

事。

（刘磊整理，来源于《人物》

杂志）

张北海在纽约


